



Historias de verdad

Julio 2021

'Historias de Verdad' es una selección mensual de relatos que la Comisión de la Verdad ha venido recopilando desde que comenzó su mandato. En un incansable recorrido por las regiones de Colombia, en medio del proceso de esclarecimiento, han surgido estos testimonios que dan cuenta de la realidad que nos ha dejado el conflicto armado. Los invitamos a leerlas, a escucharlas y a compartirlas.

COMISIÓN DE LA
VERDAD





Korebaju, la gente de la tierra merece vivir en paz

Su pueblo estaba allí mucho antes. Los korebaju dominaban el río Orteguzaza entre las estribaciones de la cordillera Oriental y el gran río Caquetá antes de que los caucheros y los misioneros capuchinos llegaran a amenazar su territorio en la Amazonía, a finales del siglo XIX. Luego colonos y ganaderos tumbaron parte de su selva obligándolos a replegarse a las orillas de los ríos, y desde allí resistieron. En las décadas de los 70, los 80 y los 90, el conflicto armado arremetió con fuerza en su territorio y aún persiste, por lo cual están en riesgo de exterminio físico y cultural. Un episodio tristemente recordado fue la masacre de siete indígenas de este pueblo el 25 de julio de 1997. Los korebaju han resistido más de un siglo de agresiones, invasiones, masacres y exterminio sistemático. Su nombre significa "gente de la tierra", y ellos solo quieren esa tierra, su tierra, para poder vivir en paz.

[Ver más](#)

“Ustedes acá no vienen a criar niños, vienen a contribuir al pueblo”

Este es el relato en primera persona de Helena, quien fue víctima de reclutamiento forzado a los 14 años. Dentro de las filas subversivas de las desaparecidas FARC- EP sufrió anticoncepción y aborto forzado. Ella compartió su historia durante el Espacio de Escucha ‘La violencia reproductiva en el conflicto armado: una verdad pendiente’, junto a otras víctimas de la antigua guerrilla. Helena siempre guardó silencio sobre lo que le había ocurrido, pero en 2019 decidió contarlo. “En estos momentos lo que más deseo es tener una vida normal. Eso es muy duro, ninguna mujer se merece eso”, relata. El mismo año que tomó la decisión de hablar, la Corte Constitucional falló a favor una tutela que le garantizó ser incluida en el Registro Único de Víctimas, con lo cual puede acceder a las medidas de reparación que contempla la legislación colombiana. Esta es su historia.

[Ver más](#)





Ver más

Voces de verdad

La resistencia de los adultos mayores en los Montes de María

Desde el corregimiento Las Palmas del municipio de San Jacinto, en Bolívar, varios habitantes cuentan sus historias, sobre cómo el conflicto, por ser adultos mayores, fueron discriminados y maltratados. Una mujer cuenta cómo masacraron a otros pobladores, sus vecinos, y relata cómo tuvieron que salir desplazados de sus fincas. Otra mujer revela que tras retornar a sus hogares fueron perseguidos y amenazados, algunos incluso asesinados. Pese a esto, algunos mantuvieron la decisión de quedarse y defender su territorio. Para muchos de ellos, seguir la vida lejos de sus hogares no tiene sentido. Solo entre 1997 y el 2000, en los Montes de María ocurrieron 42 masacres, en ese lapso asesinaron a más de 350 personas de la región.

FOTORRELATOS

El compromiso con la paz de los excombatientes

Los excombatientes del ETCR ubicado en la vereda Caño Indio, Norte de Santander, siguen comprometidos con la paz. Lo están pese a que muchos de sus hijos deben caminar por horas para llegar a la escuela. En este espacio viven alrededor de 100 excombatientes, que han pintado las paredes del lugar y han colgado pancartas para expresar sus deseos de reconciliación. Si algo tienen claro en este ETCR, que ha sido llamado 'El Negro Eliécer Gaitán', es que no volverán a las armas. Por el contrario, esperan con ansias el día en que puedan volver a vivir del campo.

[Ver más](#)



¿A dónde van los desaparecidos?

La hacienda El Palmar, en el municipio de San Onofre, Sucre, tiene 3.000 hectáreas. Este lugar, según los pobladores, sirvió a los paramilitares para sembrar el terror. Pero como dicen ellos, por ahí ahora ya silban los vientos y se oyen los cantos de los pájaros. En Bolívar y Sucre, unas 3.757 personas fueron víctimas de desaparición forzada durante el conflicto, de acuerdo al Observatorio de Memoria y Conflicto del Centro Nacional de Memoria Histórica. Cientos de ellas estarían sepultadas en esa hacienda, por eso en 2019 muchos de sus familiares se fundieron allí en un abrazo como símbolo de una búsqueda que no cesa.

[Ver más](#)



MI VERDAD ES

(Testimonios e historias en video de personas y lugares que relatan experiencias de transformación y sobrevivencia en el marco del conflicto armado)



“Con la verdad es que realmente se sana el alma y el espíritu del ser humano”

Mauricio Cuartas

En el 2000 asesinaron a su padre en la vereda Platanito, municipio de Barbosa (Antioquia). Desde entonces él, su hermana y su madre fueron desplazados de ese hogar que habían ido levantando durante tantos años. Mauricio Cuartas ahora trabaja en el casco urbano de Barbosa promoviendo el trabajo comunitario, fortaleciendo la labor que cumplen los líderes en su municipio. La experiencia que vivió hace 21 años fue dolorosa, pero está convencido de que la verdad es la que ayudará a sanar lo ocurrido. Además, dice, aunque su padre ya no está físicamente, dejó un legado que él intentará cuidar para construir un mejor país.



[Ver historia](#)



HABLEMOS DE VERDAD (Entrevistas)

“Necesitamos una verdad que nos ayude a saber quién se beneficia con la guerra”:

Martha Nubia Bello

El gran reto del país es recoger las verdades, hacerlas públicas y lograr que tengan consecuencias tanto judiciales como éticas y políticas. Así lo cree Martha Nubia Bello, quien además cree en la necesidad de una verdad transformadora, que no solo nos diga lo que pasó y quiénes fueron los responsables, sino que trace un camino de reformas y de transformaciones necesarias para la superación de la guerra. Bello es trabajadora social, magíster en Ciencias Políticas, fue coordinadora del Informe General del Centro Nacional de Memoria Histórica ‘¡Basta ya! Colombia: memorias de guerra y dignidad’ y de varias investigaciones en la misma institución. ¿Qué expectativas tiene del informe final? ¿Cómo cree que ese informe puede conciliar la lucha histórica que existe en Colombia por la verdad? Bello responde esta y otras preguntas en esta entrevista.

[Ver más](#)